



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

25 septiembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que en próximos días podría darse un importante **anuncio** en la **cúpula empresarial** mexiquense, luego de que desde el día **14 de septiembre** la actual **Secretaría de Desarrollo Económico**, **Laura González**, presentara su renuncia como presidenta del **Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México** para dedicarse de lleno en la delicada tarea que le encomendara la gobernadora **Delfina Gómez**.

Que de acuerdo a sus normas internas, la mesa directiva del **CCEM** convocó a una **asamblea extraordinaria** para elegir **nuevo presidente**, que no será sustituto, ya que el **Consejo** ya estaba en el periodo legal para cambiar a su dirigencia justamente entre septiembre y diciembre. Hasta el momento todo pinta para que sea **Germán Jalil Hernández**, ex presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción**, quien tome las riendas.

Que mientras tanto, a prácticamente **una semana** de que inició la **administración del finista**, el proceso de **entrega-recepción** continúa en las distintas áreas del **gobierno estatal**, que es sumamente **complejo** y no son tarea sencilla los numerosos detalles durante una **transición**.

Además de avanzar en estos menesteres, el área **correspondiente** se encuentra afinando la aplicación de la **norma reformada** que quedó en manos del **Congreso**.

Que una de las dependencias que ya completaron este trance es la de **Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible**, y está claro que la titular **Alhely Rubio Arroñis** tendrá mucho trabajo por delante: la primera prueba será el caso de la empresa **Beccos Industrial**, a la que los vecinos de **Lerma** señalan por estar arrojando grandes cantidades de un **líquido rojizo y pestilente** en plena calle.

La **Secretaría** deberá realizar una **supervisión rigurosa** que de **tranquilidad** a la **población** y, en caso de encontrar faltas, obligar a la **reparación** de los **daños** que hubiera y aplicar las multas de ley. No se espera nada del **Ayuntamiento de Lerma**, que asegura presidir **Miguel Ángel Ramírez Ponce**, pues a pesar de las **denuncias públicas** ha guardado un **vergonzoso silencio** que hace **sospechar**. ■

EN LOS PASILLOS

TRAS CUATRO AÑOS

Aseguran que después de cuatro años de **denuncias** por parte de integrantes de la Comisión de Cuenca Presa Madín, la Comisión Nacional de Derechos Humanos emitió una **recomendación** a la Comisión Nacional del Agua (Conagua), a la Procuraduría Federal de Protección Ambiental (Profepa) mexiquense y al **presidente** municipal de **Atizapán de Zaragoza**, donde exhortan a la limpieza de la Presa, acreditando así los altos niveles de **contaminación** de este cuerpo de agua.

LE CONTESTAN

Cuentan que en respuesta a un particular que **delimitó** su terreno con malla ciclónica para evitar que se siguiera usando como **vía alterna** al Circuito Exterior Mexiquense, el presidente municipal de Tonanitla, **Mauro Martínez**, interpuso una denuncia ante la Fiscalía de Justicia mexiquense por el supuesto **delito** de obstrucción a las **vías de comunicación**, en el fraccionamiento Villas de Tonanitla.

CRECEN BACHES

Comentan que en avenidas de Metepec, principalmente en alrededores de **centros comerciales**, los trabajos de pavimentación son tan **malos** y **corrientes** que a la semana, de nuevo ya hay **baches** y más grandes. Una muestra de ello está en la calle Guadalupe Victoria. Quizás esperan que los vecinos hagan el **trabajo** que corresponde a la **autoridad**.

DE ESTRENO

Dicen que el portal **web** de la recién creada Secretaría del Agua del Estado de México ya ha sido **habilitado**, al igual que el resto de las **dependencias**, a este sitio lo caracteriza el **color guinda**, el nuevo emblema del gobierno estatal y en éste se puede consultar lo relacionado al **Atlas de Inundaciones**, el Atlas de las Cuencas Hidrológicas del Estado, todo sobre la cultura hídrica, sobre el **Grupo Tláloc** y sobre las tarifas por el servicio de agua, **drenaje** y tratamiento.

PERFILES POLÍTICOS

JUAN LOPEZ CRUZ

Segunda vuelta a la entidad

Entre los primeros mensajes que la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**; ofrece a los mexiquenses que su gobierno no será de escritorio. Eso quiere decir que volverá a recorrer los 125 municipios de la entidad, como lo hizo durante su campaña política.

Y explica que solo así conocerá los problemas que enfrentan los mexiquenses, de "**primera mano**", y buscar solución a los mismos para que haya paz en las familias, "**que merecen vivir con tranquilidad**". Se espera que a futuro informe por cual municipio empezará a recorrer el Estado de México.

En este recorrido que será como en su campaña política, ahora acompañada de los funcionarios de su gabinete, inmediatamente tomarán acuerdos para resolverse con prontitud los problemas que afectan, a los mexiquenses en lo personal y en lo familiar. Ella ha dicho que las familias de la entidad, deben vivir tranquilas y en paz.

A través del tiempo, y en el recorrido que piensa hacer, se dará cuenta que gobernar a la entidad mexiquense la más poblada del país, no es fácil. El Estado de México tiene

millones, dos veces la ciudad de México, que, para resolver, el gobierno mexiquense debe tener lo doble del presupuesto que maneja el gobierno capitalino.

Además, tiene en conciencia los principios de su partido, que llegó al Estado de México la austeridad republicana, que va del brazo con la Cuarta Transformación. Por lo tanto, los mexiquenses deben aprender a vivir en un ámbito de austeridad. También ha dicho, Delfina Gómez, que su gobierno apoyará las familias que menos tienen, con el objetivo de ir eliminando, paso a paso, la pobreza, pues la entidad mexiquense tiene zonas que rayan en la miseria.



Diana Mancilla Álvarez

La política y el colibrí en Edomex: Lecciones Inesperadas

Llama de manera importante la atención, que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez haya elegido como símbolo de su administración un colibrí. Contrario a lo que muchos podrían creer, el colibrí es un ave de poder y renovación.

En tiempos sociales turbulentos, el mundo de la política parece necesitar más que nunca algunas especies de guía. Y a veces, esa guía viene de lugares inesperados: el aleteo de un colibrí. Este pequeño y vibrante pájaro, lleno de energía y vitalidad, puede ofrecer lecciones valiosas para navegar el agitado mar de la política, sobre todo ahora que vienen las elecciones federales y locales de 2024, y quizás por eso es el símbolo del actual gobierno morenista.

Y es que el colibrí representa muchas cosas.

Vitalidad y Alegría: En un panorama político, a menudo saturado de negatividad, la vitalidad y la alegría se convierten en bienes preciados. Así como el colibrí simboliza el regreso de la alegría, necesitamos líderes y ciudadanos que inyecten optimismo y esperanza en nuestra sociedad. El entusiasmo por el bienestar colectivo, y el compromiso genuino con la mejora continua, son indispensables para superar los desafíos más grandes, que por supuesto son muy grandes en un estado con más de 17 millones de personas.

Buenos Presagios: Aspiramos a una política donde los líderes y sus decisiones

representen buenos augurios para el futuro. Si de verdad creemos que el colibrí puede traer a la realidad nuestros deseos más fervientes, entonces debemos ser activos y responsables en manifestar un deseo colectivo de prosperidad, paz y justicia. Recordemos que si a quien administra la política en nuestro estado le va bien nosotros, como ciudadanos nos irá mejor.

Adaptación: En un mundo en constante cambio, la habilidad de adaptarse es crucial. No podemos temer al cambio, sino, al igual que el colibrí, debemos enfrentar las adversidades con inteligencia y agilidad. La política requiere líderes capaces de adaptarse a las circunstancias, aprender de los errores y redirigir el rumbo cuando sea necesario. Esto es algo indispensable para el Estado de México, ya que, si bien hay buenas cosas, hay muchas otras más que deben de cambiar y mejorar.

Pasión: Finalmente, la pasión es el motor que nos impulsa. Necesitamos políticos apasionados, que trabajen con detalle y perfección, que no se conformen con mediocridades. Así como el colibrí es el tótem de muchos artistas, la política debería atraer a aquellos con un deseo ardiente de servir y hacer la diferencia. El gabinete y la administración que conformó la actual gobernadora Delfina Gómez requiere de políticos con estos compromisos y con esta visión, para enfrentar el gran reto que es gobernar bien al estado más poblado del país con muchos, muchísimos problemas por resolver.

El colibrí, con su gracia y tenacidad, nos ofrece una metáfora para lo que la política debería aspirar a ser. Aunque parezca pequeño y frágil, es poderoso y resiliente, y con su simple presencia nos recuerda que, incluso en los desafíos más grandes, podemos encontrar belleza, esperanza y fortaleza.

El colibrí, que es la imagen de la nueva administración pública, es probable que se haya inspirado en su significado. El Estado de México lo necesita y su gente se lo merece. De que existe esperanza, la existe.



Los acomodados políticos están interesantes con miras al año electoral que se avecina.

Lo que llama la atención es que mientras algunos partidos están en busca de sus mejores cuadros, otros están tratando de alcanzar presencia en el estado.

Es el caso de Movimiento Ciudadano, que no participó en la elección de gobernadora. Entonces dijeron que no confiaban en ninguno de los grupos contendientes y señalaron a Del Mazo de aliarse con Morena.

Total, lo único cierto es que no le entraron a la competencia y ahora su líder moral, Juan Zepeda, se dedica a recorrer el estado en busca de liderazgos para apadrinar.

El problema en esa estrategia es que, como dice el dicho, el que mucho abarca poco aprieta, y al senador le pueden saltar algunas sorpresas desagradables con algunos de sus nuevos protegidos.

Un ejemplo es Omar Burgos, a quien nombró representante de ese partido en Valle de Bravo y próximo candidato a la alcaldía.

La cosa es que este personaje Vallesano ya pasó por todos los partidos políticos, excepto el PRI y de todos salió mal.

Ha cambiado tantas veces de camiseta que ya le convendría usar una multicolor.

Lo grave es que tiene asuntos pendientes con la ley, por un pago que ha evadido por todos los medios posibles y ya tiene orden de juez para responder por la deuda, solo que ha conseguido con éxito evadir a la justicia.

Este tipo de personajes, que pretende llegar a los puestos públicos utilizando a los partidos son un verdadero peligro para la democracia, ojalá que Juan Zepeda y Dante Delgado revisen mejor sus procedimientos para elegir a qué candidatos apoyan.

Alianzas

Mientras tanto, en Toluca el alcalde Raymundo Martínez va logrando ampliar su alianza política y consolidar el proyecto a largo plazo para la capital mexiquense.

En la reciente sesión de Cabildo institucionalizaron los grupos de PAN, PRI, PRD y la suma de la Regidora Leticia Sánchez de Morena.

La colaboración entre los partidos aliancistas en la capital mexiquense se ha vuelto fructífera y avanzar en proyectos de obras, incremento de seguridad, reducción de delitos de alto impacto y transparencia en materia de recursos públicos. No solo se trata de hacer política, sino de que esta trabaje en beneficio de los ciudadanos.



Ricardo Joya

Primera semana de ajustes

Intensa la primera semana de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez en el ejercicio de su administración. Como ocurre en cualquier arranque, hay un proceso de aprendizaje y reestructura. La pelea de la semana pasada en Ecatepec -entre simpatizantes, militantes y líderes de distintos grupos de Morena-, durante la primera gira de la gobernadora, obligó a poner un alto en su estrategia de recorridos y aplicaron el modelo del anterior gobierno: eventos privados y mesas de trabajo.

El zafarrancho de Ecatepec se originó en la búsqueda de espacios de poder para sus grupos, con la mira puesta en las elecciones del próximo año y por no verse incorporados en el primer gabinete. Fue una clara acción de presión -interna- hacia su administración, aunque con visibilidad mediática.

Adicionalmente, el pasado lunes se registraron varias manifestaciones en la capital mexiquense. Personas pensionadas del ISSEMyM exigieron sus pagos retrasados desde hace dos años. Vecinos de San Felipe Tlalmimilolpan pidieron la expropiación de un área verde que ha sido invadida por particulares. Desde Neza, una organización de maestros vino a Toluca para exigir al gobierno estatal el mejoramiento de 12 escuelas en la zona oriente de la entidad.

Ese mismo día, repartidores de alimentos por aplicaciones se manifestaron para exigir el cese de los robos y asaltos en su contra, y el colectivo "No Al Tarifazo" demandó un transporte público digno. Otro grupo de la comunidad mazahua de San Felipe de la Rosa pidió que esa localidad sea un nuevo municipio, para garantizar los servicios básicos a sus pobladores.

Además, madres y padres de familia exigieron la destitución de un director de primaria en Santiago Miltepec, Toluca, y el fin de semana habitantes de Temoaya cerraron la vialidad conocida como El Trébol (que afectó las autopistas Toluca-Valle de Bravo y Toluca-Atlaconulco), para exigir el abastecimiento de agua.

Todo ello es muestra de la complejidad del ejercicio del poder y en virtud de que

Para acreditar que es "un gobierno de territorio no un gobierno de escritorio", el 11 de octubre será importante, porque -como ella lo anunció- encabezará una primera audiencia en Palacio de Gobierno

la administración estatal apenas se está acomodando, las personas que se movilizaron tomaron "fuera de base" a la autoridad, como se dice en el beisbol.

En buena medida, el activismo político está motivado por la expectativa que generó la propia gobernadora en su toma de protesta: "Gobierno que no atiende las necesidades de los más humildes, es un gobierno condenado al fracaso (...) que nadie se quede atrás y nadie se quede afuera". Ya tocan a su puerta.

Para acreditar que es "un gobierno de territorio no un gobierno de escritorio", el 11 de octubre será importante, porque -como ella lo anunció- encabezará una primera audiencia en Palacio de Gobierno, junto con su gabinete. Así lo hacían algunos gobernadores el siglo pasado.

PERCEPCIÓN

El rediseño del escudo del Estado de México -como imagen del nuevo gobierno- ya tiene cambios con respecto al de la semana antepasada.



Alexander Naime

¿Quién le dirá la verdad a la gobernadora?

El ejercicio del poder en México aísla a los gobernantes de la gente. Esa es una regla aplicable a todos los políticos. Poco importan si son de derecha o de izquierda o del centro. A la fecha a todos les pasa lo mismo.

A llegar al poder se envilecen y, de verdad, creen que son próceres de la patria o de su tierra, se obsesionan por pasar a la historia que está reservada sólo a unos cuantos. Ahí no todos entran, aunque se empeñen en tejer su propia historia, esa que redactan desde el poder.

Al ejercer el poder sus círculos se van cerrando y las realidades les cambian. Ahora todo lo que los rodea los hace parecer inteligentes, infalibles, los mejores tomadores de decisiones y entonces empiezan a gobernar y justificar todo con datos y estadísticas... eso sólo los aleja.

En Edomex hay una nueva gobernante, pero también círculos que la rodean que son producto de ajustes por compromisos, equilibrios entre representantes de distintos intereses que pueden hacer que las percepciones de la realidad no sean las reales.

Por eso la pregunta ¿Quién le dirá la verdad a la gobernadora?

Quién le dirá, por ejemplo:

Que el crimen organizado tiene prácticamente controlado todos los municipios del sur del Estado de México.

Que los procesos de distribución de materiales de construcción en esa zona están controlados y eso ha sustituido al derecho de piso.

Que la distribución de drogas en Ecatepec y Neza son hechas por madres desesperadas para completar sus ingresos y que venden la droga entre los amigos de sus hijos.

Que para inscribir a un niño en una escuela pública se les cobra a los padres cuotas o se les niega la inscripción, lo que ha hecho que muchos padres sólo puedan inscribir a uno de los hijos y el otro se

quede en casa.

Que el dinero de becas para jóvenes una buena parte se va al consumo de drogas y ese dinero vaya al crimen organizado.

Que hay miles de niños en situación de calle en casi cada esquina de las calles del Estado de México. edem#ucs@ieem.org

Que la policía estatal les da más miedo a los ciudadanos que el propio crimen.

Que ya no se puede visitar el volcán o cualquier sitio de esparcimiento porque son territorios no controlados por el Estado.

Que los trámites para denuncias son cada vez más complicados y, en muchas ocasiones, el denunciante es interrogado como si fuera el culpable.

Que en las zonas marginadas la pobreza extrema está creciendo y los niveles de educación y de salud son mínimos.

Que los gastos de publicidad de los gobiernos son tan inútiles como efímeros y no sirven para orientar a la población sino sólo para encumbrar figuras públicas.

Que el servilismo de la burocracia no permite un ejercicio crítico de gobierno porque todos tienen miedo de perder el empleo.

Que, en Xonacatlán, por ejemplo, el crimen ya pide derecho de piso a los comercios al igual que muchas partes.

Que la gente tiene miedo a denunciar por inseguridad en el sistema de denuncias.

Que los robos en el transporte público se deben al desorden del transporte por hacer paradas todo el tiempo, lo que arriesga a los usuarios al no tener lugares de acceso seguros.

Que las madres solteras no tienen opción para dejar a sus hijos y salir a trabajar...

¿Quién le dirá la verdad a la gobernadora Delfina Gómez?

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300

Edomex:
renuncias
en cascada

Los últimos días en Lerdo 300 han sido muy duros para quienes se quedaron tras el cierre del gobierno del macista; enseguida de su nombramiento las y los integrantes del gabinete de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez implementaron “coladera” en sus dependencias para

descartar a los servidores públicos cuyo puesto se requiere para pagar cuotas políticas, y para su gente de confianza.

La rasuradora no sorprende, se veía venir; sólo en la Secretaría de la Mujer, ahora a cargo de Mónica Chávez Durán, el pasado viernes pidieron la renuncia en cascada de las delegadas de la dependencia, algunas de éstas con casi 30 años de trabajo dentro del gobierno estatal, y todas identificadas por su afinidad con el tricolor.

Las delegadas que eran la columna vertebral de dicha secretaría, han tenido que aceptar un finiquito de 21 mil pesos, con el que tendrán que enfrentarse al desempleo, como le ocurre a miles cuando hay cambio de color en una administración; ahora le toca a los guindas.

Dicho caso no es aislado, en los próximos días habrá despidos en todas las secretarías; decenas de servidores públi-

cos que laboraron con los gobiernos de extracción priista continuarán abandonando las oficinas del palacio central y de otros edificios clave, cuyas paredes por cierto, lucen desnudas hace casi 20 días cuando fueron retirados todos los cuadros con la imagen del anterior gobernador, a fin de que en breve sean sustituidos por la fotografía oficial de la gobernadora Delfina Gómez. Una tradición banal en la que cada seis años se desperdician millones de pesos de los contribuyentes...

Continúa la
rasuradora en las
dependencias**Rastreando**

Hasta el pasado miércoles, el senador Higinio Martínez Miranda no había presentado su

renuncia al Senado para integrarse de lleno al equipo de la maestra Delfina Gómez; cercanos al político texcocano aseguran que no logró hacerse recientemente del control de la secretaría de Finanzas, donde intentó colocar a una recomendada... ■

POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

El Edomex tóxico

Una de las promesas de campaña de López Obrador, en 2018, fue abatir la corrupción en México. La maestra Delfina, para el Estado de México, también ofertó finiquitar ese flagelo que ha saqueado incommensurables recursos de la entidad.

Erradicar la cleptocracia mexiquense no será tarea sencilla. El Edomex lleva el penoso estigma de ser una de las entidades más corruptas no solo del país sino de América Latina. La corrupción va de la mano de la impunidad y del encubrimiento institucional.

La corrupción es el comportamiento

ilícito del que ocupa una función pública para sacar raja en beneficio propio o de una camarilla. Hay una frontera clara entre ilegalidad y legitimidad; y una demarcación lastimosa entre ética y moralidad. El cohecho es la transacción o intercambio entre quien corrompe y quien se deja corromper a cambio de favores y de privilegios. Todo sistema en que se ha generalizado la corrupción a la larga debilita su institucionalidad.

En el Edomex, la corrupción ha sido una práctica imperante desde hace décadas. Es parte de la cultura entre las élites que se enquistaron en el poder, pero también es responsabilidad de los ciudadanos que imitan las peores prácticas: rehúyen pagar impuestos, dan mordidas desde faltas de tránsito hasta gestiones administrativas, y se vuelven cómplices de los cohechos que lamentan.

Frases como la de Montiel “todo en política sale barato”, son célebres. El sistema político mexiquense se adiestró a gobernar a bolsazos de dinero, ramilletes de contratos, fajos de pres-

taciones; construyendo redes clientelares como embarcaciones cuyas travesías terminaban en el enriquecimiento.

Denise Dresser, en su libro “El País de uno”, destaca las lecciones del profesor Carlos Hank González, un verdadero erudito de la vieja escuela política, quien marcó generaciones del partido que recién ha cedido el poder después de 94 años. Las principales enseñanzas, según la autora, son las siguientes, solo

las enumero: 1) mano de hierro con guante de terciopelo. 2) Enriquecete y vencerás. 3) Por encima de la ley, la amistad. 4) Averigua el talón de Aquiles de

amigos y enemigos.

Delfina Gómez tiene el gran reto de cumplir sus promesas de campaña. Reconoce que la corrupción es un cáncer que lacera a la sociedad y ha frenado el desarrollo de la entidad ¿Cómo erradicará dicha lacra? ¿Habrá cacería de brujas de funcionarios ladrones? ¿Será borrón y cuenta nueva? ¿Aplicará con intransigencia en actos de su administración? El tema amerita profundidades inaplazables. ■

Desde hace décadas la
corrupción es práctica
imperante



J. Israel Martínez

oem@cs@leem.org.mx

Evaluaciones de los gobernantes, el festejo de la mediocridad

En política la elaboración de las encuestas se ha puesto muy de moda como un mecanismo que sirve para evaluar el trabajo de los gobernantes; de tal forma que sean los ciudadanos quienes ponen una calificación al trabajo que están realizando los servidores públicos para luego obtener un promedio que sirva de comparación con el resultado de otros gobernantes, ya sea a nivel mundial, a nivel nacional o a nivel estatal.

En realidad el mecanismo es muy básico y, en estricto sentido, en la gran mayoría de los casos no representa la calidad de un gobierno sino la popularidad del gobernante, es decir, que estas mediciones realizadas a través de evaluaciones subjetivas de sólo un grupo de personas no tiene nada que ver, si a caso muy poco, con la eficiencia de las políticas públicas o con la calidad de los resultados en la toma de decisiones, sino con si el funcionario en cuestión le cae bien o le cae mal a ese grupo de personas.

Pese a todo, las casas encuestadoras enlazan las calles a preguntar a la gente: cómo evalúan el trabajo de un servidor público o de otro, normalmente en una escala de cero a 10, como si se tratara de la calificación que se le da a un alumno en la escuela; en el mejor de los casos, le preguntan sobre algunos aspectos específicos de la gestión como: "cómo considera el trabajo de cierto funcionario en seguridad pública", en educación, en servicios públicos, etc.

Después de estas evaluaciones los resultados se presentan mostrando al gobernante con mejor evaluación en la parte superior de la tabla, y el peor evaluado al final; de ahí se muestra también a los 10 mejores evaluados y a los 10 peores evaluados para que cada quien busque al gobernante de su interés en algún punto de la tabla.

Lo interesante, lo engañoso de este ejercicio es que no existe un criterio de calidad a través del cual pudiéramos nosotros decir que los gobernantes son realmente deficientes o no, simplemente se valúa y se compara con los demás pero no se cuenta con un mecanismo que nos permita considerar si el titular de un municipio, estado o del país, en realidad está haciendo un buen trabajo, aunque se nos haga creer que así es si se encuentra en los

primeros lugares de la tabla.

Por ejemplo: hace unos días el diario británico Financial Times publicó los resultados de una evaluación realizada por la empresa Morning Consult en la que menciona que el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, cuenta con un 65% de aprobación, lo que lo convierte en el segundo mandatario de un país con mayor aprobación, sólo por debajo del primer ministro hindú Narendra Modi; a principios de mes, otra encuesta de un medio nacional señalaba el 1 de septiembre que el gobernante mexicano tenía una aprobación de 57% y que su promedio en este 2023 es de 56.6%.

Los medios oficiales se dieron a la tarea de difundir esta información y presentarla como un gran logro de la administración presidencial, algo similar pasa con las administraciones estatales: según encuestadora Consulta Mitofsky, en un estudio publicado el 1 de septiembre pasado, el gobernador mejor evaluado del país es el de Yucatán, Mauricio Vila, con 61.9%, seguido de Ricardo Gallardo, de San Luis Potosí, con 59.5 y en tercer lugar Miguel Riquelme, de Coahuila, con 59.4%, una actividad que las respectivas áreas de medios de sus gobiernos se dieron a la tarea de dar a conocer.

La misma casa encuestadora presentó los resultados de su evaluación del mes de agosto, en donde el alcalde mejor evaluado ese de Tampico, Tamaulipas, Jesús Nader, con 68.3%; en segundo lugar Juan An-

Después de estas evaluaciones los resultados se presentan mostrando al gobernante con mejor evaluación en la parte superior de la tabla, y el peor evaluado al final; de ahí se muestra también a los 10 mejores evaluados y a los 10 peores evaluados



Pese a todo, las casas encuestadoras enlazan las calles a preguntar a la gente: cómo evalúan el trabajo de un servidor público o de otro, normalmente en una escala de cero a 10, como si se tratara de la calificación que se le da a un alumno en la escuela

gel Flores, de Jojutla, Morelos, con 62.2%; y en tercer lugar Carmen Cantueros, de nuevo Laredo, Tamaulipas, con 58.3%. Es curioso ver que en esta medición, donde se evalúa a 150 alcaldes del país, entre los primeros 20 lugares no aparece ninguno del Estado de México.

Si ponemos atención en estas mediciones, ninguno de los gobernantes que fueron evaluados alcanza una calificación por encima del 7, la gran mayoría de ellos se encuentran por debajo del 6, lo que significa que, siguiendo el modelo escolar de evaluación; la inmensa mayoría, casi la totalidad, de los gobernantes mexicanos estarían obteniendo una calificación reprobatoria al no alcanzar, ni siquiera el 6, si consideramos que en algunas escuelas privadas la calificación mínima aprobatoria es 7, sería el caso de que ningún gobernante de nuestro país alcanzaría el nivel necesario para considerarse aprobado.

Pese a todo, como ya lo mencionamos, las administraciones celebran los sitios alcanzados y las evaluaciones logradas por sus respectivos gobernantes, pese a que no pasan de ser números mediocres en términos de una evaluación de escala de cero a 10, una ponderación muy baja respecto a cualquier evaluación en cualquier trabajo que se desempeñe.

El efecto que nos hace creer que los gobernantes son muy buenos y que vale la pena festejarles su mediocridad, radica en compararlos con otros que son peores; básicamente es el caso de los niños que llegan con sus mamás a presumir sus calificaciones de 6 y 7, y cuando las mamás los regañan estos contestan: "uy, pero a mis compañeros les fue peor".

Parece ser que en México nos hemos acostumbrado a tener gobiernos mediocres, a no esperar nada de ellos, a considerar que un gobierno que saca 62 es un buen gobierno, que para un gobernante que obtiene 58.3 es un gran logro porque se logró ubicar entre los tres mejores o que un gobierno que es evaluado con 57.1 no es tan malo porque hay otro 145 gobiernos municipales por debajo de este.

La triste realidad que nos arrojan estos estudios es que hemos distorsionado la percepción sobre lo que un buen gobierno debe ser; nos conformamos con gobernantes y administraciones que con estar "por encima de la media" ya consideran haber arrojado "buenos resultados" aunque esa media sea 45 y el gobierno en cuestión apenas tenga 45.1.

La realidad es que hemos dejado de ser exigentes con las administraciones porque vivimos en un entorno de gobiernos mediocres que ya ni siquiera compiten por ser el mejor y se conforman con aparecer en los lugares de los menos malos de la lista, con eso es más que suficiente para gritar a los cuatro vientos y celebrar con bombo y platillo que que en el reino de la mediocridad, ellos son los reyes y las reinas y que por eso hay que aplaudirles... faltaba más.

Twitter: @Mega_IsraelIMtz
Facebook: Mega.IsraelMartinez

El pico del pollo



Alfredo Albiter S.
alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Súper macho

Los excesos verbales del décimo regidor de Toluca, Mario Alberto Hernández Cardoso, han llegado a tanto, que sumó una denuncia más en su contra por violencia de género...Un tipo acostumbrado -por desgracia- a denostar y agredir verbalmente a mujeres, amparado en un endeble perfil político que piensa, le da inmunidad para violentar sin afrontar las consecuencias...El "machito biónico" como se refieren a él algunos de sus colegas, -no es invento mío, no vaya siendo me demande por agresión. Aunque sí debo aceptar el señalamiento está bueno- pensó podría referirse a la directora de Seguridad y Protección de Toluca, Aglaed Salgado, despectivamente como una "edecán" y su misoginia quedaría como un buen chiste durante una conferencia de prensa...Bueno, pues el "estandopero 5ta Región", también se refirió a la síndico, Emma Laura Álvarez Villavicencio, acusándola de corrupción, por abandonar el partido en el que militaban ambos y a la décimo primer regidora, Leticia Sánchez Álvarez, de quien dijo, entre otras cosas, le "da pena" lo represente...Como es común entre este tipo de "hombrecitos de Jengibre", en ninguna ocasión ha exhibido evidencias, sustentos y demás, sólo una gran lengua para perseguir su sueño, ser candidato por Morena para la elección de 2024, pues quisiera ser el presidente municipal de Toluca. ¿qué tal?..El histriónico Mario Cardoso, por supuesto no deja pasar una sesión de cabildo para ponerse peluca y nariz roja -figurativamente hablando- para calificar como "desechos administrativos" a las titulares de género, vaya, va por la vida insultando, agrediendo y violentando mujeres, pensando en que la figura

que hoy ostenta le da para evadir a la Ley. ¿Qué opinará de ello la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, mujer que ha demostrado -con acciones y dichos- la solidaridad con el gremio e implementando programas específicos para su atención y prevención de agresión y un sujeto presumiendo de morenista se luce -justamente, haciendo todo lo contrario?.. Lo que a este espacio le llama la atención y por supuesto lo lleva a indagar más es, qué trata de esconder con esta actitud, de qué estará tratando de desviar la atención o qué trata de que nuestros lindos ojos de pollo no vean. No hay que ir muy lejos, pues este "tipito" es uno de los alumnos más avezados del mal recordado Juan Rodolfo Sánchez Gómez y de su amada líder América Rivera, -a ambos se les liga con supuesto desvío de recursos y extorsión- ¿Qué será lo que no nos deja ver?, porque lo misógino y "machirrin" pues parece se le desborda por todos los poros. ¿Será tema de hormonas? Bueno y para afianzar lo que hemos dicho en el QR, se puede observar, escuchar y ver una muestra de lo aquí descrito. ¡Véngansen o vayamos!!!...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom. Mi correo es: alfredo.albiter@capital-media.mx



Checa el video





Dobleces

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Rutilio, el débil

Sin el mínimo interés de apoyar la pacificación del país impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, y en específico en la frontera sur, el gobernador Rutilio Escandón pasó a tener un gobierno de ornato. Chiapas es territorio de plomo y autoridades débiles. Es la representación de la abdicación de la autoridad y del Estado de Derecho al ceder sus responsabilidades al crimen organizado.

Las imágenes difundidas en las redes sociales –recientemente– mostraron a los pobladores formando una especie de pasillo en los costados de la autopista federal 211, donde expresaron su agradecimiento con aplausos y ovaciones hacia el grupo armado que presuntamente liberó la carretera tras un bloqueo de más de 13 días.

El fenómeno de la frontera sur en sus múltiples facetas es un “punto caliente” en la agenda política de México en los tiempos de la cuatroté. Lo visto el fin de semana es la debilidad de un gobierno que cede sus responsabilidades, sin pudor, al crimen organizado.

El 27 de junio pasado, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Chiapas, confirmó que 14 integrantes de la institución habían sido privados de la libertad, por personas civiles armadas, en el tramo carretero Oco-

La estrategia de “abrazos y no balazos” atrofia las decisiones de mandatarios y se permite que el crimen gobierne y al mismo tiempo se tome facultades de “autodefensa”

zocoautla-Tuxtla Gutiérrez, en inmediaciones del crucero “Llano San Juan” y que de manera inmediata se estableció un operativo permanente por aire y por tierra con todas las fuerzas armadas para dar con su paradero.

Al día siguiente se difundió un video donde una de las personas secuestradas, confirmaba que estaban bien. “Nos encontramos muy bien para que no se preocupen nuestras familias”, y señaló las exigencias de los plagiarios al Gobernador Rutilio Escandón, para que renunciaran algunos funcionarios de la Secretaría para que con ello los liberaran.

Ahora, el crimen organizado pasó en convoy por la zona bloqueada en lujosas camionetas blindadas, portando armas largas y con vesti-

menta estilo militar. Con ello, la ingobernabilidad y el vacío de poder por parte de Rutilio Escandón está exacerbada. La autoridad legítima se ha trasladado hacia la ilegalidad y la impunidad; lo que se permite con ello es dejar el paso libre a que los generadores de violencia se apoderen de espacios, rebasen a las autoridades y se encarguen de atender demandas ciudadanas.

Desde hace dos años, la región fronteriza y la sierra madre de Chiapas han estado sumidas en la tensión, la violencia y el terror debido a la rivalidad entre los supuestos cárteles CJNG y Sinaloa, lo que ha provocado una oleada de desapariciones, secuestros, despojos y asesinatos, así como el desplazamiento forzado y el reclutamiento compulsivo.

El gobierno de Rutilio Escandón no garantiza los mínimos niveles de seguridad para los ciudadanos. La estrategia de “abrazos y no balazos” atrofia las decisiones de mandatarios y se permite que el crimen gobierne y al mismo tiempo se tome facultades de “autodefensa”.

La distorsión y el rebase de autoridades llegó al extremo en Chiapas. El gobierno es un reducto de oficina para trámites. A final de cuentas, Rutilio Escandón solo es un gobernador de paso, sin densidad ni toma de decisiones firmes.



COMENTARIO A TIEMPO

TEODORO RENTERÍA ARRÓYAVE

♦ **Ante la sevicia denunciada, se impuso la ley, al fin el fiscal de Morelos, Uriel Carmona recobró su libertad**

Al hijo colega, maestro Teodoro Raúl Rentería Villa en su día cumpleaños, por su lucha nunca traicionada por las libertades de prensa y expresión y por formar ya parte de los buenos reporteros-corresponsales del diario "El Financiero".

MÁS DE 24 horas después de que el Tribunal Colegiado del decimotavo Circuito del Estado de Morelos ordenara su inmediata libertad, integrado por los magistrados Juan Pablo Bonifaz Escobar, Nicolás Nazar Sevilla y Yolanda Velázquez Rebollo, y ante el desacato de tres anteriores disposiciones, también federales y en violaciones sistemáticas flagrantes de la Ley, basados en supuestos delitos, para hablar con claridad, como ha sucedido cientos de veces en contra de este nuestro sufrido pueblo mexicano, con la fabricación de delitos y de supuestos culpables, al fin recobró su libertad y mantiene su condición de Fiscal General de Justicia del Estado de Morelos, el abogado Uriel Carmona Gándara.

Todo el aparato de la procuración de justicia, tanto federal como de la Ciudad de México, así como de una parte de la administración de justicia de la capital de la República, con declaraciones del Presidente, que queremos suponer expresadas por una no mala, sino pésima asesoría, en contra del alto funcionario victimado por intereses inconfesables que recaen en el Poder Ejecutivo del estado circunvecino que encabeza el futbolista Cuauhtémoc Blanco Bravo.

Todo este affaire, que nos ha descalificado ante el mundo entero, se inicia cuando trasciende que el Fiscal ha iniciado una investigación, desde luego peligrosa, sobre los nexos y protección del actual gobierno morelense con grupos del narcotráfico que se disputan dicha importante plaza para el trasiego de la droga, precisamente por su conectividad con la Ciudad de México y demás estados vecinos.

Vayamos al tema que nos ocupa, en tres anteriores veces los tribunales federales de justicia dictaron sentencias o acuerdos de libertad inmediata en favor del Fiscal Carmona Gándara, la respuesta fue de una estupidéz supina, ante dichos mandamientos los altos funcionarios de esos órganos, que se suponen de buena fe, le fabricaron nuevos delitos para mantenerlo, primero en una cárcel ciudadana y al final en la federal de alta seguridad de Almoloya de Juárez en el Estado de México, diseñada para recluir a delinquentes de alta peligrosidad, seguramente como una medida extrema para aflojar el ánimo y la entereza del señor Fiscal.

Lo dijimos y ahora lo volvemos a repetir, todo este enjambre de maniobras perversas, jamás visto en las últimas décadas, instrumentado por autoridades judiciales cuyo cometido es velar por la justicia, se llama simple y llanamente sevicia.

Estas autoridades, que ya les tocará ser juzgadas, nunca contaron con la reciedumbre de carácter y la lucha decidida de un hombre, sabedor de su inocencia ante los delitos fabricados en su contra y desde luego

en su confianza en el equipo de su defensa, todos ellos abogados universitarios: Rodrigo Ugalde, Gabriel Regino y Pedro Nava.

Bien a bien no sabemos qué va a pasar en los próximos días, pero los funcionarios que encabezan o son parte de estas instituciones espurias, porque así las han convertido, seguro que estarán en el análisis de sus bochornosas e ilegales actuaciones, sobre todo porque este poder se acaba antes que tarde y se revierte para bien de la sociedad misma.

Muy bien los análisis en "Los Antenazos" de Teodoro Rentería Villa:

¿QUÉ TENEMOS EN MORELOS?

Invasión de esferas de poder.

Vulneración a la soberanía del estado.

Violación a la autonomía de la Fiscalía General de Justicia del Estado.

Violación a la autonomía de la Fiscalía Especializada en Anticorrupción,

Usurpación del cargo por parte de un Vicefiscal depuesto.

Violación del fuero del Fiscal.

Incapacidad política del gobernador Cuauhtémoc Blanco.

El titular del Tribunal Superior de Justicia con amparo para evitar su remoción.

El Presupuesto 2023 en la incertidumbre y a la espera de conocer alcances de la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Ataques armados e intimidación a medios de comunicación y a la Comisión de Derechos Humanos de la entidad.

Utilización indebida de elementos de la Secretaría de Marina, del Ejército y de la Guardia Nacional para detener e intimidar extraterritorialmente.

Violencia desbordada bajo el Mando Coordinado.

Falta de coordinación entre el gobierno estatal y la capital del estado.

Protección presidencial para Cuauhtémoc Blanco.

Fotografías comprometedoras del Gobernador.

El Caso Primavera, sobre lavado de dinero.

Compraventa de notarías.

Colegio de Notarios, cómplice de irregularidades.

Control del Instituto de Servicios Registrales y Catastrales a través del hermano del gobernador.

Persecución política al titular de la Comisión de Derechos Humanos.

Dirigente de Morena Morelos impuesto por el presidente nacional Mario Delgado.

Disputa en la Fiscalía Anticorrupción entre dos "titulares"

Y la lista sigue y sigue...

La historia aún no termina, esperemos que los culpables de tan bochornosos actos y graves delitos, esos sí, sean consignados a los tribunales correspondientes, deben de pagar los 50 días de vida que le hurtaron a Uriel Carmona Gándara. Dejar estos delitos en la impunidad no sólo va en contra de las leyes que nos rigen sino también en menoscabo de todo el pueblo de México.

teodororenteriaa@gmail.com

REDES DE PODER



Posibles acuerdos y un par de focos rojos

Con el inicio del periodo de **registro**, el día de hoy, para los **aspirantes** de Morena a alguna de las 9 **candidaturas** a gubernaturas en juego para **2024**, podrían confirmarse algunos **acuerdos**, formales o no, entre los **actores políticos** en las entidades. No se descarta que en **algunos estados** pueda transitarse

hacia alguna **candidatura de consenso**, y en general en la mayoría de las internas no se esperan **sobresaltos**. Eso sí, en la **cúpula guinda** aún tienen marcados con rojo **dos procesos**: el de la **Ciudad de México** y el de **Veracruz**. Mientras que en la **capital del país** continúa la **tensión** por el destape de **Hugo López Gatell** y la expectativa de la decisión que tome **Mario Delgado**, en la entidad que gobierna **Cuitláhuac**

García se pronostica una **pugna** no muy amistosa entre **Rocío Nahle** y **Sergio Gutiérrez Luna**, ambos con respaldo de **pesos pesados**, por lo que el desarrollo de los acontecimientos en el **estado** tendrá su impacto a **nivel nacional**.

Bola de nieve en Hidalgo

La **crisis** que se vive en la emblemática **Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo**, a un mes del inicio de las **protestas**, está hoy mucho más lejos de **culminar** que lo que estaba el **primer día**. Lo que comenzó como una protesta muy **focalizada** en el **Instituto de Artes** en donde se solicitaba la remoción de la directora, **María Teresa Paulín**, escaló en la última semana a un

paro general que no será levantado, dicen los estudiantes, **hasta que no renuncien**, además de Paulín, el rector **Octavio Castillo** y **Esteban Rodríguez**, presidente del Consejo Estudiantil Universitario. De fondo la comunidad **busca terminar** con el control que el grupo de **Gerardo Sosa Castelán** ha mantenido durante décadas sobre la **Universidad**. Sin duda la **alternancia** en la entidad le ha terminado de dar **legitimidad** a un movimiento del cual, aún no puede determinarse su **alcance real**. Pero, ¿qué será **causa** y qué será **efecto**?

La ministra ausente

La señal más clara de que la ministra **Yazmin Esquivel** es un cartu-

cho muy quemado para la **UNAM** fue el fin de semana cuando **se notó su ausencia** en el desayuno de egresados de todas la carreras y generaciones de la **Facultad de Estudios Superiores Aragón**.

La ministra **no tuvo lugar** en una de las tres mesas **destinadas** para los egresados de la carrera de **Derecho**. Mucho menos, en la mesa de egresados **distinguidos**. Entre ellos estuvo el presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México, **Rafael Guerra Álvarez**, quien **destacó**, en su discurso, que **"la UNAM es el cerebro del país"**. También acudió el diputado morenista local, **Max Cortazar**. Fue **variopinta** la convocatoria y la **ministra** no salió ni en conversación.